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理想很丰满，现实却很骨感——这
就是民进党执政下台湾的供电现状。台
湾电力公司 （简称台电） 近日公布供电
预测：4月中下旬，每日备转容量率不
足 6%，将进入橘色警戒状态；5 月、6
月备转容量率在 6%至 7%之间，为黄色
吃紧状态——而根据经验，每日备转容
量率大约在7.2%左右，才能不缺电。

左支右绌：煤电核电一齐上

3 月中旬，深澳燃煤电厂新建计划
经 4小时闭门会议，环评惊险过关。这
家位于新北市深澳湾的燃煤电厂，2007
年因机组老旧影响生态环境而除役，如
今要重启了。几天后，第二核能发电厂

（简称核二厂） 2号机获准重新启动。这
台机组2016年5月因设施受损而停机。

台湾一时舆论哗然。
台湾上个世纪 70 年代开始发展核

能发电，1999年修建第四座核能发电厂
（简称核四厂），遭到以“反核”为神主
牌的民进党的反对，兴建完毕仍被封
存。按照民进党构想并已写入“电业
法”的“非核家园”目标：2025年台湾
将废除所有核能发电，发购电比例为：天
然气发电占 50%，燃煤发电占 30%，风、
水、太阳能等再生能源发电占20%。

台湾绿色和平组织专案主任蔡佩芸
质疑：“深澳燃煤电厂不只危害海岸生
态，更不符合台湾减少燃煤发电的能源
目标，为何要硬闯关？”从事能源行业
40年、自创“台湾能源”博客的陈立诚
说得直白：“因为台北市快没电了！”他
介绍，台湾北东区目前运营的 3个电厂
中，协和电厂 2024 年除役；核二厂为
实践“非核家园”目标 2025 年要提前
除役。深澳电厂必须启用，才能满足北
部用电需要。

同样，国政基金会高级助理研究员
唐慧琳介绍，因为第三核能发电厂 （简
称核三厂） 1 号机 4 月初要进入为期 45
天的岁修，所以才急忙忙重启核二厂 2
号机。不料，核二厂 2号机重启并联第
一天，却发生跳机事故。《联合报》 社
论直指：“全台民众这个夏天头壳都要
抱咧烧 （意指十分懊恼却无能为力）。”

离岸风电：热闹背后疑虑多

“我们对于电的欠缺是非常忧虑
的。”作为台湾工商企业组织，工商协
进会多次就供电问题向当局建言。协进
会理事长林伯丰表示。近两年，台湾电
力供应相当紧张，“备用容量率 2016年
降至 10.4%，2017 年更跌到 10%以下；
而每日备转容量率 2016 年有 80 天未达
到 6%，2017 年这一数字达到 104 天。”
备用容量率是发电能力的指标，台湾

“经济部”2012 年曾经核定，法定备用
容量率为15%。

林伯丰表示，“2025 年风力、太阳
能等绿能发电要从现在的 5%提高到
20%，以现状来讲，我们不愿意怀疑政
府做不做得到。但是希望在绿电还没有
完成20%时，核电要保留，不能废核。”

一方面传出消息，核四厂燃料棒将
在今年择日送往美国处置，摆明不会启
用；另一方面，离岸风电 （即海上风
电） 风场遴选收件送件 3月底截止，总
计有 18 个案场申请；多家国际风电开
发商先后宣布进军台湾市场；台南沙仑
绿能科学城宣布动土……

再生能源发电看起来一片繁荣，陈
立诚却表示，台湾面积小、人口多，不
适合发展需要大面积的陆上风力及太阳
能等再生能源。目前台湾当局规划的离
岸风电，则因施工困难、经费高昂，上

兆元的施工费用不算，每度电发电成本
高于陆上风电 2倍以上。他更质疑，台
湾用电尖峰在夏天。但台湾夏天没什么
风，秋天、冬天倒是风力强劲。因而台
湾风力发电主要发电时段都在秋、冬两
季，正是台湾最不缺电的季节。花巨资
建设的离岸风机几乎毫无作用。

业界忧心：一年更比一年难

4月1日起，台湾平均电价上调3％，
每度涨至2.6253元（新台币，下同）。尽管
与台湾地区领导人蔡英文选前承诺“不
涨电价”相比，已经是政策“发夹弯”了，
但民众反对声浪不高。一是涨得不多，二
是未来电价非涨不可。

“台湾建设风电成本很高，陆上风
电每度 2.7 元，海上风电每度更到 5.8
元，太阳能也要 4.6 元，都比电价贵很
多。”林伯丰说，“合理的电价和稳定的
供应，对工业影响深远。去年停电一

次，造成台湾一些电子产业是几千万元
台币、几亿元的损失。”而明年核三厂
要除役，台湾会更缺电。工业发展一定
会增加用电，像台积电在台南科学工业
园区建晶圆厂，“投产后用电量从哪里
来”？林伯丰感叹，在电力供应上，台
湾真是“一年比一年更难过”。当局倒
是一直保证电够用，“我们自己信心不
够，信心不够就不敢在大的方面投资”。

无独有偶，3 月初，台北市美国商
会发布的 2018 年商业景气调查显示，
84%的受访美商对台湾的电力是否充足
感到疑虑，69%、67%的受访者十分关
注未来的电压稳定性和电力成本。

唐慧琳说，用电量最大就是工业用
电，用电量与经济成长高度正向关。

“所以，只有一种可能电会够用：外商
不来投资、内商移走，经济凋敝。台湾
希望这种情况发生吗？我都想说，民进
党，你就再来一次‘发夹弯’吧，重启
核四厂，不要让台湾自己陷入僵局。”

“家园”都缺电了，民进党还玩“非核”？
本报记者 孙立极 吴亚明
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“天工妙艺 展艺东方”第二届黄
公望两岸文创设计大赛颁奖仪式 4 月 20
日在台北圆山大饭店举行。台北科技大
学的大陆交换生张涛林、欧小莹以作品

“山·时时钟”在 248 件作品中脱颖而出
拔得头筹，将获得新台币18万元奖金。

参赛件数是上届两倍多

本次比赛由常熟市黄公望文化研究
会、台湾三义木雕协会、黄公望东方红
木文化艺术有限公司等共同主办。活动
邀请苗栗木雕协会理事长蔡献堂、大同
大学设计学院院长吴志富、台湾清华大
学萧铭芚教授、台北科技大学木艺研发
中心主任陈殿礼、三义木雕博物馆馆长
郑志强、中华文创学会王秀杞理事长、
台湾工艺发展协会理事长吴宽亮、怀德
居家具知识馆创办人林东阳、顽石创意
总经理林芳吟等人担任竞赛评审委员。

比赛去年10月下旬启动，两岸共63
所高校师生响应，交送设计稿 248 件。
2016年举办的首届设计大赛，两岸共有
35所学校105人、124件作品参赛。

本届大赛参赛件数是第一届的 2 倍
之 多 。 大 赛 以 “ 天 工 妙 艺 展 艺 东
方”为主题，希望借由中国传统天工
开物般的绝妙技艺，展现东方生活美
学。同时依托黄公望东方生活美学，
将元代文人的生活品味，以当代生活
美学重新诠释转化，融合传统与现代
美学，以木雕材料为基础设计，衍生
出概念性的创意作品。

两岸力推文创品牌

主办方称，获奖者将有机会入股
东 方 红 木 家 具 艺 术 馆 事 业 部 下 属 品
牌，并能参与文创品牌孵化，分享文
创品牌效益。

东方红木家具艺术馆馆长姚向东表
示：“长久以来，东方红木家具艺术馆
与东方红木家具以‘不忘初心、砥砺前
行’的精神，全心致力于东方美学的新
时代再造与展现。举办设计大赛的主要
目的是希望打造成集产品研发、展示、
销售为一体的两岸合作创新平台，着眼
点必定是东方美学的艺术境界，做到

‘简练再简练、精致再精致’。希望透过
这次的创作邀请，成为日后两岸艺术创
作的交流平台，创造更多机会让当代木
艺创作者广泛参与和切磋，未来也将有
助台湾木艺产业再升级”。

清华大学艺术系主任萧铭芚曾担任
首届大赛评委。他说，台湾与国画、水
墨画相关的比赛较少，相信举办类似大
赛对台湾国画或水墨画学习氛围有帮
助，“多一点人参与，多一点人重视，
就会发扬光大。”台湾三义木雕协会理
事长蔡献堂则表示，近年来木雕产业随
两岸文创交流蒸蒸日上。希望通过这次
比赛能激发两岸年轻人的卓越精神，让
两岸文创产业展现不同样貌。

借鉴传统文化源泉

金奖获得者欧小莹说，“山·时时
钟”以木为主要材质，借鉴中国古代日
晷的计时特征，融入黄公望 《溪山雨意
图》的造型，体现出山水之意境。

黄公望是江苏常熟人，位列“元代
四大家”。他以擅画山水著称，其画作

简淡深厚、气韵苍茫，存世作品有 《富
春山居图》《九峰雪霁图》《丹崖玉树
图》等。2015年，海峡两岸20余位红木
雕刻工艺大师合作雕琢的红木版 《富春
山居图》，在常熟成功合璧，一度传为
两岸文化界佳话。

“来台湾没多久，老师就指导并推
荐我参加这次比赛，很开心。”欧小莹
表示，作为大陆学生，能够在台湾交换
期间参与两岸文创设计大赛并获奖，是

“一种奇妙的感受”。
银奖获得者为山东工艺美术学院的

陆地和王鹏程，作品为“无际禅座”；
铜奖获得者为苏州工艺美术职业技术学
院的郝一蔚，作品为“‘传承以境’中
式书房设计”。另有一批创意作品分获
最佳创意奖、优选奖和团体奖等。

姚向东表示，中华传统文化在两岸
一脉相承，举办设计大赛就是要打造两
岸文创合作创新平台，希望依托黄公望
不朽的艺术创作，推动两岸文化深度交
流，复兴中华文化。

（本报台北4月21日电）
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本报香港4月22日电（记者陈然） 国
家宪法高端论坛暨纪念香港基本法颁布 28
周年研讨会 21 日在香港举行。研讨会以

“国家宪法与‘一国两制’”为主题，深入
探讨国家宪法、香港基本法与“一国两
制”的关系。

此次研讨会由香港基本法推介联席会
议主办，原全国人大法律委员会主任委员
乔晓阳、香港特区政府政务司司长张建
宗、中央政府驻港联络办副主任黄兰发等
出席会议。

乔晓阳发表了题为 《树立宪法观念和
意识 正确贯彻落实基本法》 的主题演讲，
向与会人士介绍了国家宪法的核心要义与
基本特征、宪法修正案的主要内容及深远
影响。他强调，深入学习宪法，才能真正
理解和贯彻落实好香港基本法，才能更好
地解决“一国两制”方针和基本法实施中
遇到的法律问题。

张建宗致辞时说，香港作为国家一个
特别行政区，权力来自中央，权力多少皆
由宪法和基本法规定。特区政府会继续全
力向社会不同层面、不同组群做好宣传及
推广基本法的工作，让全港市民正确理解
宪法和基本法的关系以及“一国两制”“港
人治港”、高度自治的初衷和本意。

黄兰发在致辞中表示，香港市民要以
增强国家意识和爱国精神为依归；要尊重、认同宪法确
立的国家各种重要制度；更要正确认识宪法对“一国两
制”实践的保障作用。

在随后的研讨会环节，中央政府驻港联络办法律部
部长王振民重点回顾了宪法和基本法的发展完善过程。
全国人大常委会香港基本法委员会副主任梁爱诗表示，
宪法是民主法治、文明富强的坚固基石，基本法是“一
国两制”的基础、香港繁荣稳定的保证。

香港特区政府官员及有关专家、青年代表等约千人
出席此次研讨会。
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由琉璃工房创始人、台湾琉璃艺术大师杨惠姗和张毅携手法
国玻璃艺术大师安东尼·勒彼里耶的当代琉璃艺术联展，近日于法
国古安博物馆拉开帷幕。展览集中展示了杨惠姗、张毅富有东方人
文色彩的近20件中大型作品，以及安东尼·勒彼里耶的历年代表作。

左图：小女孩欣赏琉璃作品“且舞春风共从容”。
下图：法国观众在欣赏张毅的“一抹红”系列作品。

陈建明摄

中国琉璃惊艳法国

本报北京4月22日电（李素慧） 台湾地区政治受
难人互助会参访团近日来到北京西山无名英雄广场，
向追求国家统一、坚持改造社会、实现中华民族复
兴，在台湾壮烈牺牲的革命烈士敬吊追思。

互助会总会长林耀呈率 20位会员诵读追思文。追
思文表示，目前台湾现况令人忧心，为了教育“去中
国化”，隐瞒历史真相。而民进党更以扭曲历史、断章
取义，编织“转型正义”的外衣，窃取先烈的牺牲来
为自己化妆。互助会表示，唯有还原历史真相、伸张
社会正义，传承先烈精神，两岸同胞携手由和平发展
走向统一富强的日子终将到来，让烈士们重享英雄的
荣光。最后，参访团成员合唱安息歌：“你们流的血照
亮着路，我们会坚定地向前走。”

台湾政治受难人参访团到北京西山拜祭

本报香港4月22日电（记者陈然） 香港邮政近日宣
布推出以“香港消防处150周年”为主题的纪念邮票和相
关集邮品，5月8日正式发售。

一套 6枚纪念邮票面值 2港元至 5港元不等，包括上
世纪50年代的灭火“大楼梯车”、第一代流动指挥车、现
役泵车及现役救护车等。邮票小型张则是历代消防员及
救护员的侧身群像，售价 10 港元。香港邮政发言人表
示，这套邮票展示出消防处历年来灭火、通讯及救护服
务车辆变化，反映其百余年来的变迁与发展。

香港消防处150周年纪念邮票将售香港消防处150周年纪念邮票将售

本报台北4月22日电（记者任成琦、孙立极） 中国
银行台北分行近日在台湾发行 30 亿元人民币的“宝岛
债”。这是中国银行 2015 年在台湾发行离岸人民币债券
后，时隔3年再度回归市场。

中国银行台北分行是台湾地区的人民币清算行，提
供人民币清算和产品服务，也是目前大陆商业银行在台
分行发行“宝岛债”金额最大、发行期限最长的银行。
本次发行的“宝岛债”包含3年期20亿元人民币、5年期
10亿元人民币。中国银行台北分行行长蔡荣俊介绍，本
次“宝岛债”主要是面向台湾的金融机构。人民币现在
币值稳定，利率的水平也比较高，所以债券发行得到投
资者的积极响应，发行当天已全部售罄。

2013年11月，台湾地区宣布开放大陆地区银行在台
湾发行人民币“宝岛债”。截至目前，中国银行“宝岛
债”累计发行规模已达百亿元人民币。

中行在台发行30亿元“宝岛债”

图为不久前台湾民意代表与新北市民众到台“环保署”抗议，要求退回深
奥燃煤发电厂环评。 资料图片

台湾地区政治受难人互助会参访团在北京西山
无名英雄广场合影留念。 李 仁摄


